
Наш сайт  www. yarkprf.rue-mail: sovyaroslavya@mail.ru  П р о л е т а р и и  в с е х  с т р а н ,  с о е д и н я й т е с ь !П р о л е т а р и и  в с е х  с т р а н ,  с о е д и н я й т е с ь !
Газета Ярославского областного отделения КПРФ         Прочти и передай другим    № 25 (1163) 5 июля 2023 - 11 июля 2023 г.  (дата выхода 05.07.2023 г.)

СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ
1 июля состоялась 

53-я внеочередная 
Конференция Ярос-
лавского областно-
го отделения КПРФ.

В работе Конфе-
ренции приняли уча-
стие 39 делегатов от 
всех районных ор-
ганизаций области.

Главный вопрос на 
повестке дня — выдви-
жение списка кандида-
тов в депутаты Ярос-
лавской областной 
Думы восьмого созыва 
по одномандатным из-
бирательным округам 
и партийным спискам.

КПРФ выдвинула список кан-
дидатов по одномандатным 
округам из 33 человек. В пар-
тийные списки вошло 45 кан-
дидатов по 17 тергруппам.

Все кандидаты уже не первый 
год работают в интересах жителей 
Ярославской области и пользуют-
ся высоким уровнем народного 
доверия. Это действующие депу-
таты Ярославской областной Думы 
Денис Демин, Алексей Филиппов, 
Константин Гриднев,  Эльхан Мар-
далиев, Елена Кузнецова, Валерий 
Байло. Среди выдвинутых канди-
датов - люди с большим опытом 
работы в муниципальных  советах 
городов и сельских поселений 
Ярославской области, руководи-
тели предприятий, предпринима-
тели, рабочие и много молодежи. 

Полный список КПРФ выгля-
дит так:

Округ №1 Демин Денис Сер-
геевич;

Округ №2 Майков Вячеслав 
Павлович;

Округ №3 Грачев Сергей Вла-
димирович;

Округ №4 Байло Валерий 
Иванович;

Округ №5 Кузнецова Елена 
Дмитриевна;

Округ №6 Бобрякова Наталия 
Юрьевна;

Округ №7 Мардалиев Эльхан 
Явар-оглы;

Округ №8 Овод Евгения Алек-
сандровна;

Округ №9 Филиппов Алексей 
Станиславович;

Округ №10 Колобкова Алеся 
Эльдаровна;

Округ №11 Рыков Анатолий 
Ефимович;

Округ №12 Горбунова Елена 
Анатольевна;

Округ №13 Марков Алексей 
Алексеевич;

Округ №14 Скворцов Сергей 
Дмитриевич;

Округ №15 Блинов Василий 
Александрович;

Округ №16 Зайцева Анастасия 
Сергеевна;

Округ №17 Пудовиков Влади-
мир Иванович;

Округ №18 Леонтьев Олег 
Валерьевич;

Округ №19 Садиков Алексей 
Евгеньевич;

Округ №20 Погодин Александр 
Сергеевич;

Округ №21 Грибко Николай 
Анатольевич;

Округ №22 Недзвецкая Нелли 
Юрьевна;

Округ №24 Гриднев Констан-

тин Валентинович;
Округ №25 Полозов Игорь 

Николаевич;
Округ №26 Козлов Роман 

Владимирович;
Округ №27 Лебедев Сергей 

Валентинович;
Округ №28 Бушуев Олег 

Львович;
Округ №29 Дульнев Евгений 

Иванович;
Округ №30 Шалаев Владимир 

Михайлович;
Округ №31 Зубов Сергей Вла-

димирович;
Округ №32 Якимов Виталий 

Александрович;
Округ №33 Комогорцев Юрий 

Михайлович;
Округ №34 Остроградский 

Егор Евгеньевич.

Списочная часть КПРФ такая:
Территориальная группа №1 

– Денис Демин, Вячеслав Майков.
Территориальная группа №2 

– Валерий Байло, Сергей Грачев.
Территориальная группа 

№3 – Елена Кузнецова, Еле-
на Горбунова, Антон Лебедев.

Территориальная груп-
па №4 – Наталия Бобряко-
ва, Сергей Таганов, Тамара 
Богомолова, Сергей Надчук.

Территориальная группа 
№5 – Эльхан Мардалиев, Ев-
гения Овод, Ольга Тоболь-
ская, Александр Чугреев, Ни-
кита Огарь, Евгений Еремин.

Территориальная группа 
№6 – Алексей Филиппов, Сер-
гей Скворцов, Наталия Тер-
гаушева, Валерий Гурьев.

Территориальная группа 
№7 – Алеся Колобкова, Ана-
толий Рыков, Евгений Шата-
лов, Александр Шапошников.

Территориальная группа №8 
– Василий Блинов, Алексей Алек-
сеевич Марков, Роман Мочулаев.

Территориальная груп-
па №9 – Нелли Недзвецская.

Территориальная груп-
па №10 – Олег Леон-
тьев, Владимир Пудовиков.

Территориальная груп-
па №11 – Михаил Пара-
монов, Алексей Садиков.

Территориальная груп-
па №12 – Николай Грибко.

Территориальная группа 
№13 – Александр Дыма, Дми-
трий Корякин, Анатолий Смирнов.

Территориальная группа №14 
– Михаил Боков, Игорь Полозов.

Территориальная груп-
па №15 – Сергей Лебедев.

Территориальная груп-
па №16 – Евгений Дуль-
нев, Владимир Шалаев.

Территориальная группа №17 
– Юрий Комогорцев, Виталий Яки-
мов, Алексей Германович Марков.

Вперед, к победе на вы-
борах! Наше дело пра-
вое! Победа будет за нами!

Наш корр.

Конференция КПРФ выдвинула кандидатов 
в депутаты Ярославской областной Думы 8 созыва

27 июня состоялось по-
следнее плановое заседание 
Ярославской областной Думы 
седьмого созыва. Финальный 
аккорд получился громким и 
насыщенным. Помимо внуши-
тельной основной повестки, 
правительством региона в по-
следний момент был внесен ещё 
без малого десяток законопро-
ектов. Некоторые из них оказа-
лись весьма резонансными, но 
времени на тщательное изуче-
ние документов не оставалось. 
А «партия власти» по традиции 
готова была принять всё без об-
суждения. В итоге критические 
замечания прозвучали только 
из уст депутатов фракции КПРФ.

Проштрафились 
со штрафами

В самом начале заседания пе-
ред депутатами выступил губер-
натор Михаил Евраев, поблагода-
ривший Думу за конструктивную 
работу. К сожалению, со стороны 
правительства она была такой да-
леко не всегда. Исполнительная 
власть постоянно нарушала пар-
ламентский регламент. Что на-
глядно подтвердило и последнее 
заседание. Губернатором были 
внесены сразу 8 законопроектов, 
на изучение которых отвели бук-
вально пару дней. Между тем, 
некоторые документы требовали 
детального рассмотрения. К при-
меру, это касалось изменений 
областного закона об админи-
стративных правонарушениях.

В общей сложности, к нему 
поступило 34 поправки. Основ-
ные моменты касались усиления 
борьбы с борщевиком, проез-
да в общественном транспорте, 
расширения полномочий адми-
нистративных комиссий, запрета 
на продажу несовершеннолетним 
«энергетиков» и газовых балло-
нов и других вопросов. Вместе 
с тем, далеко не все новшества 
воспринимались однозначно. 
Так, в новой редакции закона 
штраф за безбилетный проезд 
предложили увеличить сразу в 
20 раз – со 100 до 2000 рублей. 
Конечно, ездить «зайцем» не 
хорошо. Но с другой стороны, 
перевозчики сами регулярно не 
исполняют свои обязательства.

Вопреки клятвенным обеща-
ниям властей, сегодня для пас-
сажиров не обеспечено ни на-
дёжности, ни безопасности, ни 
комфорта. Автобусы не удобны 
для передвижения, регулярно по-
падают в ДТП и ломаются прямо 
на линии. Иногородние водители 
не знают города и часто ведут себя 
по-хамски. Расписание сплошь 
и рядом не выдерживается. При 

этом, отношение к пе-
ревозчикам остаётся 
на редкость лояль-
ным. И даже штраф за 
невыпуск автобуса в 
рейс составляет всего 
1000 рублей, то есть 
в два раза меньше, 
чем за безбилетный 
проезд. Хотя ущерб 
здесь несоизмери-
мый. А ответствен-
ность всё-таки долж-
на быть обоюдной.

Широкий резонанс 
также вызвал штраф за 
плевки в обществен-

ных местах. Ярославская область 
ввела его первой в стране. Более 
того, помимо России, подобное 
наказание действует только в Ка-
захстане и Сингапуре. У нас штраф 
составит 1500 рублей. Вместе с 
тем, совершенно непонятно – кто 
и как будет фиксировать наруше-
ние, каким образом будут состав-
лять протокол и выносить про-
цессуальное решение, как будут 
доказывать повторные нарушения 
и так далее. Внятных ответов на 
эти вопросы никто не дал. А без 
них поправка рискует остаться 
пустой декларацией. Столь по-
верхностный подход к одному из 
самых важных законодательных 
актов региона вызвал недоу-
мение депутатов-коммунистов.

— Куда мы торопимся с при-
нятием данного закона? В нём 
очень много новелл, всё сва-
лили в одну кучу – и хорошее, и 
плохое. Может быть, мы ограни-
чимся рассмотрением в первом 
чтении, детально разберемся, а 
в новом созыве примем окон-
чательное решение? – пред-
ложила председатель фрак-
ции КПРФ Елена Кузнецова.

В ответ руководитель про-
фильного комитета «единоросс» 
Алексей Калганов заявил, что в 
случае шероховатостей в доку-
мент всегда можно внести изме-
нения. Правда, он не учёл, что 
всё это время людям придётся 
платить повышенные штрафы, 
порой даже толком не понимая 
– за что. Так может, лучше изна-
чально обойтись без шероховато-
стей, чем потом их исправлять? 
Увы, ответа на этот вопрос тоже 
не прозвучало. А законопроект 
был принят большинством голо-
сов (против выступили только 2 
депутата, ещё 10 воздержались).

Совсем неоднозначно был вос-
принят и законопроект «О вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты в целях 
совершенствования системы го-
сударственного управления», 
который менял структуру орга-
нов власти. В частности, вместо 
привычных департаментов с 1 
сентября в области появятся ми-
нистерства. Откровенно говоря, 
при наличии множества проблем 
изменение структуры управле-
ния – далеко не первостепенная 
задача. Тем не менее, послуш-
ное депутатское большинство 
и здесь «взяло под козырёк». 
Единственным, кто на заседа-
нии профильного комитета не 
поддержал законопроект, был 
заместитель председателя фрак-
ции КПРФ Эльхан Мардалиев.

Продолжение на стр.2.

Финиш седьмого созыва
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  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Финиш седьмого созыва

Продолжение. Начало на стр.1
— Я хотел бы отметить два 

нюанса. Во-первых, дело не в 
названиях, а в качестве самой 
работы ведомств. Если она эф-
фективная, не важно, делают 
её департаменты, управления, 
агентства или министерства. 
А во-вторых, подобная «ре-
форма» повлечет за собой 
дополнительные затраты на 
изготовление новых табличек, 
удостоверений сотрудников, 
печатей и так далее, а также 
массу лишних «телодвижений» 
по кадрово-юридической ча-
сти. На мой взгляд, сейчас для 
этого не время и не место! – 
рассказал Эльхан Яварович.

Бюджет в последний 
вагон

Ещё одним законопроектом, 
который внесли, как говорится, в 
последний вагон, стали очеред-
ные изменения в бюджет. И это 
несмотря на то, что правительству 
уже делали неоднократные заме-
чания по этому поводу. Доходы 
региональной казны увеличились 
почти на 3 миллиарда рублей, и 
достигли 122,4 миллиарда. Рас-
ходы были скорректированы на ту 
же сумму, и составили 129 мил-
лиардов. Таким образом, бюджет 
остаётся со значительным дефи-
цитом. Радует лишь то, что по-
давляющее большинство средств 
на этот раз распределили на 
действительно нужные статьи. К 
слову, всё это в своё время пред-
лагали депутаты фракции КПРФ.

Так, 559 миллионов направят 
на выплаты пострадавшим участ-
никам долевого строительства 
(три оставшихся дома). Больше 
500 миллионов потратят на ре-
монт дорог местного значения и 
ещё, без малого, 200 – на реги-
ональные трассы. 106 миллионов 
предназначены для обеспечения 
лекарственными препаратами 
льготных категорий граждан, а 99 
миллионов — на предоставление 

субсидий физ-
к у л ь т у р н о - о з -
доровительным 
организациям. 82 
миллиона за счёт 
ф е д е р а л ь н ы х 
средств заложены 
на строительство 
школы в посёлке 
Заволжье Ярос-
лавского района.

Наконец, 41,7 
миллиона будут 
и с п о л ь з о в а н ы 
для переселения 
граждан из не-
пригодного жи-
лья. Елена Куз-

нецова поинтересовалась, какое 
количество семей затронет до-
полнительная поддержка. По ин-
формации департамента финан-
сов, средства предназначены для 
расселения 4 семей в Ростове, 
ещё 4 – в Красном Профинтерне 
Некрасовского района (дом нахо-
дится на особом контроле депута-
тов-коммунистов) и 7 – в посёлке 
Чёбаково Тутаевского района.

Вместе с поправками в ос-
новной финансовый документ 
текущего года, парламентарии 
рассмотрели и законопроект об 
исполнении областного бюджета 
за 2022 год. Его доходы состави-
ли 105,2 миллиарда, а расходы — 
107,1 миллиарда. Национальные 
проекты на территории региона 
исполнили на 95%. Главным обра-
зом, план не выполнили по отрас-
ли здравоохранения. Проблемы 
были связаны с тем, что несколь-
ко раз приходилось проводить 
закупку оборудования. Наиболь-
шие сложности касались хирур-
гического корпуса онкобольницы.

— Насколько я помню, бюджет 
2022 года изначально был сба-
лансированным. Доходы равня-
лись расходам. По факту полу-
чилось, что затраты превысили 
поступления почти на 2 милли-
арда рублей. В связи с этим во-
прос о недополученных доходах. 
Вы можете назвать количество 
предприятий, которые прекра-
тили свою деятельность на тер-
ритории Ярославской области в 
2022 году по тем или иным при-
чинам? И сколько в этой связи 
регион потерял в плане нало-
говых поступлений? – поинте-
ресовался Эльхан Мардалиев.

По словам директора департа-
мента финансов Алексея Долго-
ва, ни одно крупное предприятие 
из числа формирующих бюджет 
(их порядка 30) свою деятель-
ность не прекратило. По малым 
и средним предприятиям глав-
ный финансист информацию не 
предоставил. Однако по данным 

отчёта регионального бизнес-ом-
будсмена, в 2022 году, по сравне-
нию с предыдущим периодом, их 
число сократилось на 286 единиц. 
Так что областным властям есть, 
над чем поработать в плане улуч-
шения экономической ситуации.

Что бы ещё продать?

«С колёс» внесли и поправки в 
план приватизации областного 
имущества, что также вызвало 
неудовольствие депутатов ещё 
на заседании профильного ко-
митета. Региональные власти 
решили продать 12 объектов не-
движимости. К примеру, в список 
на приватизацию попали аптека 
в Угличе, помещения на улицах 
Закгейма, Маланова, Калмыковых 
и Большая Любимская в Ярослав-
ле, здания ветеринарных участков 
в Первомайском и Пошехонском 
районах, контора лесничества в 
Любимском районе, битумохра-
нилище в Некрасовском районе.

Но наибольший резонанс вы-
звали планы по продаже здания 
бывшей детской больницы № 1 
на проспекте Ленина в областном 
центре. Напомним, что она была 
закрыта осенью 2017 года из-за 
обнаруженных трещин, и с тех пор 
пустовала. За это время Муници-
палитет успел изменить функци-
ональное зонирование квартала, 
разрешив использовать землю под 
общественно-деловую застройку. 
Депутаты-коммунисты не раз при-
зывали вернуть здание для нужд 
здравоохранения. Но, к сожале-
нию, не были услышаны ни город-
скими, ни областными властями.

— Мы неоднократно гово-
рили про данное здание. Сей-
час его всё же вносят в план 
приватизации. И это очень 
грустно, когда такие объекты 
сначала пустуют годами, посте-
пенно разрушаются, а потом 
их продают в частные руки. 
Скажите, предполагает ли про-
дажа этого дома какое-то об-
ременение для собственника? 
– спросила Елена Кузнецова.

Заместитель председателя об-
ластного правительства Денис 
Хохряков ответил, что здание 
является объектом культурного 
наследия, поэтому собственник 
должен сохранить его внешний 
облик. Однако варианты исполь-
зования могут быть достаточно 
широкими, вплоть до гостиницы 
или торгово-офисного центра. И 
это крайне печальный итог почти 
шестилетней истории. Жаль, что 
при хронической нехватке боль-
ниц и поликлиник власти отдают 
предпочтение очередному ТЦ.

Просьба 
родителей 
услышана!

Едва ли не един-
ственным примером 
заранее проработан-
ного документа стал 
законопроект о вне-
сении изменений в 
отдельные законода-
тельные акты в сфере 
социальной поддерж-
ки населения. Среди 
прочего, он закреплял 
для родителей, чьи 
дети вынуждены про-
ходить обучение на 
дому и которым пред-
усмотрены бесплатные завтраки, 
возможность выбора: получать 
сами продуктовые наборы или 
денежную компенсацию за них. 
Проработать и закрепить такую 
возможность законодательно ещё 
несколько месяцев назад  предла-
гала председатель фракции КПРФ 
Елена Кузнецова. Теперь у граждан 
будет больше свободы выбора.

— Данный закон вынаши-
вался достаточно долго. К де-
путатам поступало много об-
ращений от семей, в которых 
детки обучаются на дому. Жало-
бы были связаны с тем, что про-
дуктовые наборы были не очень 
хорошего качества. И люди про-
сили предоставить право выбо-
ра: либо получать деньги, либо, 
если это устраивает граждан, 
продуктовые наборы. Сейчас 
это право учтено. Хорошо, что 
мы региональное законодатель-
ство приводим в соответствие 
с федеральными нормами! – 
рассказала Елена Дмитриевна.

Пять лет борьбы 
за интересы граждан

В завершение заседания фрак-
ции областной Думы подвели 
итоги работы за прошедшие пять 
лет. Для коммунистов это был 
период напряжённой борьбы за 
права простых жителей. Депу-
таты фракции КПРФ внесли 19 
законопроектов и более 80 по-
правок, добились решения ряда 
важных социальных вопросов.

— Завершается седьмой  со-
зыв Ярославской областной 
Думы. За 5 лет работы было 
сделано немало. Фракция КПРФ 
всегда была на страже инте-
ресов жителей области. Нами 
вносились законопроекты, по-
правки в законы, проекты по-
становлений, готовились обра-
щения в Правительство России 
и Государственную Думу. И все 

они были направлены на улуч-
шение благосостояния наших 
граждан. К сожалению, необхо-
димо отметить, что в большин-
стве своём наши инициативы 
не нашли поддержки у депутатов 
и правительства региона. Лишь 
потому, что их внесла «не та» 
партия. Политические амбиции 
всегда брали верх над здравым 
смыслом. К примеру, 10 лет 
наша партия боролась за при-
нятие закона о «детях войны». 
И лишь в конце прошлого года 
он был принят. Правительство 
неоднократно вносило законо-
проекты с нарушением сроков, 
как это было и на сегодняшнем 
заседании Думы. Его предста-
вители не всегда присутство-
вали на заседаниях комитетов. 
Порой докладчики и вовсе от-
сутствовали, либо их заменя-
ли без согласования с депута-
тами. Это, по меньшей мере, 
неуважительно по отношению 
к законодательному органу. 
Надеюсь, что следующий со-
зыв Думы будет работать более 
продуктивно, а исполнительная 
власть будет этому способство-
вать, и взаимодействовать не 
только с «партией большин-
ства», но и с оппозицией! – 
выступила Елена Кузнецова.

По итогам работы Ярославской 
областной Думы седьмого со-
зыва почетным знаком Ярослав-
ской областной Думы за заслуги 
в развитии законодательства и 
парламентаризма награждены 
депутаты фракции КПРФ Э. Мар-
далиев и Е. Кузнецова. Почетные 
грамоты Ярославской областной 
Думы были вручены депутатам: 
С.Беловой, К.Гридневу, А.Фи-
липпову, Д.Демину и В.Байло. 
Также Почетными грамотами 
были награждены помощники 
депутатов фракции КПРФ - А.Ко-
лобкова, И.Старк и Н.Тергуашева.  

Иван ДЕНИСОВ.
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К депутату Ярославской 
областной Думы фракции 
КПРФ Елене Кузнецовой уже 
не первый раз обращаются 
жители Ярославской области 
по вопросу частой отмены 
или задержи рейсов межму-
ниципального транспорта. 

Народный избранник убедилась 
в этом на собственном опыте, 
ожидая автобус до Гаврилов- 
Яма на ярославском автовокзале.

— Несколько раз диспет-
чер объявляла об отмене рей-
сов. Спросила кондуктора на 
перроне, в чем причина, а она 
пояснила, что, возможно, сло-
мался автобус. Понимаю — слу-

чается, но раньше так массово 
автобусы не ломались, — расска-
зала редакции Елена Дмитриевна.

Данную проблему депутат 
Кузнецова озвучила в соцсе-
тях. И общественное негодо-
вание не заставило себя долго 
ждать. Приведем в пример лишь 
часть комментариев ярославцев:

Бывали случаи, когда студентам 
пришлось опаздывать на занятия 
из-за отмены рейса. И не один 
раз. Безобразия такого плана дав-
но не было. Спасибо Елене Дми-
триевне за поднятую проблему.

Согласна, что ситуация ужас-
ная. Раньше если ломался один, 
то была замена. Сейчас ее нет. 

Хорошо, что вы были на авто-
вокзале, а, допустим, стояли 
б на Дачной или в какой- ни-
будь деревне, то об отсутствии 
рейса никто не предупредит.

Особо остро вопрос отмены ме-
жмуниципальных маршрутов бес-
покоит жителей Гаврилов-Ямско-
го района. Волнует местных и то, 
что хорошие автобусы с большей 
вместимостью в Гаврилов-Ям-
ском АТП забрали, а их заменили 
автобусами с малым количеством 
мест — теми, которые раньше 
курсировали в Ярославле в каче-
стве общественного транспорта.

— Почему, когда у населения 
забирают хорошие, комфор-
табельные автобусы, и заме-
няют их на автобусы старые, с 
небольшим количеством мест, 
цена за проезд остается преж-
ней? — справедливо задает-
ся вопрос депутат Кузнецова.

Все озвученные проблемы 
коммунист направит запро-
сом в Прокуратуру Ярослав-
ской области. Современный 
общественный транспорт 
должен быть безопасным и 
комфортным для пассажи-
ров, следовать в удобное вре-
мя и точно по расписанию!

Наш корр.

Красноперекопское отделе-
ние КПРФ вместе с жителями 
продолжают сбор подписей 
за установку шумозащитных 
экранов вдоль Юго-западной 
окружной дороги и вблизи мно-
гоквартирных жилых до-
мов на улице Нефтяников.

— Жители очень активно под-
ключаются к решению проблемы, 
— говорит первый секретарь Крас-
ноперекопского райкома КПРФ 

Алеся Колобкова. — На днях всего 
за час было собрано более 110 
подписей. Нам не важно, какое 
решение примут власти, устано-
вить шумозащитные экраны или 
разгрузить автомобильную до-
рогу. Важно, чтобы предприняли 
меры для того, чтобы люди могли 
нормально жить в своих домах.

Вадим БЕСЕДИН.

Современный общественный транспорт должен 
быть безопасным и комфортным для пассажиров!

За час собрано 110 подписей 
за установку шумозащитных 

экранов

К депутату Ярославской об-
ластной Думы Елене Кузнецо-
вой обратилась женщина с ули-
цы Автозаводская Ленинского 
района г. Ярославля. Ярославна 
пожаловалась народному из-
браннику на ужасное состоя-
ние дороги. Дорога, а точнее 
подъездной путь, ведет сразу 
к 5 образовательным учреж-
дениям: 3 детским садикам, 
школе и дефектологическому 
факультету педуниверситета. 

Она рассказала, что ремонт 

не проводится, состояние 
полотна с каждым годом 
становится все хуже. Жи-
тели соседнего дома от 
безысходности уже само-
стоятельно засыпают ямы.

В рамках программы по 
приведению в нормативное 
состояние автомобильных 
дорог, обеспечивающих 
подъезды к социально зна-
чимым учреждениям в 2023 
году, будет проведен ре-
монт данного участка — от 
ул. Чкалова 78 до ул. Юно-

сти 9б. Также будет отремонтиро-
ван тротуар вдоль д. 76 по ул.Чка-
лова. Сметная стоимость работ, 
согласно проекту контракта, более 
4 миллионов рублей. Приступить к 
работам планируют с 15 июля, а 
завершить 26 сентября 2023 года.

— Буду держать на контроле. 
Важно, чтобы ремонт был выпол-
нен качественно и своевременно! 
— отметила депутат Кузнецова.

Наш корр.

На контроле депутата
 Кузнецовой

27 июня в мэрии Ярославля со-
стоялись публичные слушания 
по проекту решения муниципа-
литета «О внесении изменений 
в Правила благоустройства тер-
ритории города», где предложе-
ния коммунистов были учтены 
еще на стадии формирования 
Проекта решения и единоглас-
но поддержаны жителями.

Правила благоустройства 
Ярославля — основной доку-
мент, регламентирующий бла-
гоустройство, чистоту и порядок 
на территории города для обе-
спечения жителям комфорт-
ных и безопасных условий.

Поправки депутата КПРФ 
Евгении Овод касались не-
скольких важных моментов, в 
том числе требований к обо-
рудованию павильонов ожида-
ния общественного транспорта.

Евгения Александровна Овод, 
заместитель комиссии по закон-
ности и правопорядку муници-
палитета Ярославля, рассказала 
нашей редакции, какой сложный 
путь и противоборство со сторо-
ны власти этому предшествовало:

«Из-за частой смены мэров и 
их команд произошла ситуация, 
когда зачастую в мэрии правая 
рука не знает что делает левая. 
Возникли и вовсе вопиющие юри-
дические казусы. Так произошло 

с остановками обще-
ственного транспорта. 
Дело вот в чем, в Ярос-
лавле есть несколько 
видов остановочных 
павильонов: первые –
это муниципальные, их 
обслуживает и содержит 
департамент городско-
го хозяйства, они самые 
обычные. Но есть оста-
новки, т.н. совмещенные 
с НТО (нестационарные 
торговые объекты), когда 
предприниматель, арен-
дующий муниципальный 
земельный участок в 
месте остановки обще-
ственного транспорта, 
обязан обустроить и 
содержать за собствен-
ный счет место ожида-
ния для пассажиров.

Сам облик НТО ре-
гламентируется местными нор-
мативными актами, в том числе 
требованиями по визуализации, 
где графически обозначено, ка-
ким образом должны выглядеть 
подобные объекты, расписано 
все, вплоть до цветового реше-
ния. Еще в 2017 году состоялось 
приведение к архитектурно-худо-
жественному единообразию всех 
НТО в городе, это сыграло весьма 
положительную роль, «шанхай» из 
киосков, палаток и т.п. был пре-
кращен, и я рада, потому что в те-
чении прошлого созыва муници-
палитета курировала этот вопрос.

И, казалось бы, исполняй закон 
на благо города и жителей и нет 
проблем! Но в мэрии случилась 
нестыковка между Правилами 
благоустройства и постановле-
нием мэрии №374 «Об утверж-
дении визуализации нестаци-
онарных торговых объектов», 
которая заключалась в банальном 
– относительно остановок не все 
требования постановления были 
внесены в текстовую часть Пра-
вил. Чем и воспользовались прак-
тически все арендаторы в городе 
– сняли боковые ограждения па-
вильонов ожидания транспорта.

С прошлой осени в мою депу-
татскую приемную массово на-
чали поступать обращения ярос-

лавцев. Люди жаловались, что 
невозможно ждать транспорт на 
продуваемых и заливаемых дож-
дем остановках, где из средств 
укрытия один навес. Мы прове-
ли мониторинг, выяснилось, что 
проблема имеет массовый харак-
тер во всех районах Ярославля, 
практически везде отсутствуют 
боковые ограждения НТО — па-
вильонов ожидания обществен-
ного транспорта, а в преддверии 
зимы это уже очень серьезно.

Я провела анализ действующей 
нормативной базы федерального 
уровня, откуда следовало, что в 
Ярославле массово нарушают-
ся требования к оборудованию 
остановочных пунктов. Тут же на-
правила депутатские запросы в 
надзорные органы, несколько раз 
вносила вопрос ненормативного 
состояния остановок обществен-
ного транспорта на рассмотрение 
профильной комиссии муниципа-
литета. В ходе проверок и разби-
рательств все быстро встало на 
места. Стало ясно, что Правила 
благоустройства необходимо кор-
ректировать в части приведения 
в соответствие с федеральными 
требованиями, что и было мною 
сделано – теперь остановки со-
вмещенные с НТО обязаны иметь 
боковые ограждения с трех сто-
рон от неблагоприятных погод-
ных условий, так же изменени-
ями сейчас уточнены некоторые 
другие моменты, в том числе 
требования к содержанию приле-
гающей к остановкам территории.

Считаю, это очень важный 
вопрос, все мы пользуемся об-
щественным транспортом, а 
остановочные павильоны – не-
отъемлемая часть транспортной 
инфраструктуры города. И такие, 
казалось бы, не очевидные на пер-
вый взгляд нюансы — как обору-
дована остановка, насколько там 
комфортно ожидать автобус и т. 
д., на практике вовсе не пустяк – 
это забота о здоровье ярославцев 
и создание городского комфорта».

Наш корр.

Депутат-коммунист Евгения Овод внесла поправки
 в городские Правила благоустройства

Овод Е.А.
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Наталия Бобрякова вручила подарки 
многодетным семьям Резинотехники

 в рамках акции «Дорогами добра»

Подведены итоги Всероссийского творческого 
Фестиваля-конкурса «Русский Лад»

Достойное место 
от Ярославля занял в 
нем Валерий Орлов, 
представивший на 
суд жюри свои поэмы.

27 июня первый 
секретарь Кировско-
го РК КПРФ города 
Ярославля, Предсе-
датель Ярославского 
регионального отде-
ления Всероссийского 
Созидательного Дви-
жения «Русский Лад» 
Алексей Филиппов 
вручил победителю 
диплом лауреата III 
степени в номинации 
«Поэзия» и поже-
лал ему дальнейших 
творческих успехов.

Кировский РК  КПРФ 
от всей души поздрав-
ляет победителя!

За большой лич-
ный вклад в подго-
товку и проведение 

Всероссийского творческого 
Фестиваля-конкурса «Русский 
Лад»-2023 Благодарностью от 
имени Председателя Координа-
ционного совета движения Вла-
димира Степановича Никитина 
был награжден Председатель 
Ярославского регионального 
отделения Всероссийского Со-
зидательного Движения «Рус-
ский Лад», первый секретарь 
Кировского районного отделе-
ния КПРФ Алексей Филиппов.

Коммунисты Кировского РК 
КПРФ города Ярославля от 
всей души поздравляют Алек-
сея Станиславовича и жела-
ют дальнейших профессио-
нальных и творческих успехов!

Наталия ТЕРГАУШЕВА,
заместитель Председателя 

ЯРО ВСД «Русский Лад».

Коммунисты Дзер-
жинского района Ярос-
лавля продолжают 
установку лавочек и 
песочниц по просьбам 
жителей, завозят песок.

Обращаться можно 
в Дзержинский рай-
ком КПРФ по адресу: 
ул. Урицкого, 47А, офис 
305, телефон 28-47-97.

Коммунисты просят 
бережно относиться к 
новым элементам благо-
устройства и поддержи-
вать чистоту и порядок на 
придомовых территориях!

Наш корр.

Добрые дела коммунистов 
Дзержинского района

Елена Кузнецова встретилась с активом 
профсоюза РОСПРОФПРОМ

На прошедшей неделе пред-
седатель фракции КПРФ Ярос-
лавской областной Думы Елена 
Кузнецова провела встречу с 
активом профсоюза РОСПРО-
ФПРОМ: председателем об-
ластного профсоюза Татьяной 
Колобениной и Александром 
Фоминым — заведующим 
отделом социального пар-
тнерства ЦК профсоюза ра-
ботников промышленности.

А поводом послужило вручение 
наград за участие во Всероссий-
ском конкурсе «Лучшее предпри-
ятие в системе социального парт- 
нерства». Трем предприятиям 
были вручены дипломы. Среди 
них: АО «КОРД», ОАО «Красный 
Перекоп» и Ярославский ЦСМ. 
Также почетные грамоты были 
вручены руководству предпри-
ятий и профсоюзным лидерам 
Ольге Моськиной, Алёне Серед-
няковой и Екатерине Смирновой.

На каждом предприятии 
прошли встречи с трудовыми кол-
лективами. Депутат-коммунист 
пообщалась с руководителями 
предприятий, которые расска-
зали, с какими трудностями им 
приходится сталкиваться в свя-
зи с западными санкциями; по-
смотрела и сами производства.

— Мне очень приятно было по-
бывать на текстильных предприя-
тиях, так как 26 лет я проработала 
в этой отрасли. И Центр стандар-
тизации и метрологии мне бли-
зок, так как в прошлом я работала 
метрологом и с этим коллективом 
по долгу службы мне приходилось 
общаться. Рада была увидеть зна-
комые лица. В общем, прочувство-
вала ностальгию, — поделилась 
с редакцией Елена Дмитриевна.

Депутат Кузнецова увере-
на, что трудовые коллективы 
— это ценность, которую надо 
хранить, беречь и приумно-
жать. Особенно такие, кото-
рые, несмотря на трудности, 
продолжают работать на благо 
Ярославской области. И это 
подтверждается теми награда-
ми, которые им были вручены.

Наш корр.

В прошедшие выходные 
коммунисты Ярославского РК 
КПРФ провели встречу с жите-
лями улицы Алмазная. В числе 
собравшихся была и моло-
дёжь, которая попросила ре-
шить вопрос с баскетбольными 
сетками для игрового корта.

Недолго думая, первый се-
кретарь Ярославского райко-
ма партии Наталия Бобрякова  
привезла ребятам новые сетки.

Рядом с игровой площадкой 
активистам бросился в глаза 
мусор, который, судя по коли-
честву, не убирался уже давно.

— Решили подойти к вопросу 
уборки мусора с креативом. Поо-
бещали ребятам приятный бонус. 
И результат не заставил себя дол-
го ждать - полные мешки убранно-

го мусора за вкусное мороженое, 
— рассказала Наталия Юрьевна.

- Все ребята — большие мо-
лодцы! Приятно посмотреть на 
чистоту вокруг. У них теперь есть 
мусорные мешки, надеюсь, чисто-
та на спортивном объекте станет 
нормой, а не исключением. Среда 
формирует сознание. Если дети 
растут в чистоте, то и обстановку 
вокруг себя им захочется делать 
чище, — подметила коммунист.

Активисты условились: если 
в течение месяца ребята бу-
дут поддерживать порядок 
на спортплощадке, их ждёт 
следующий приятный бонус.

Наш корр.

Чистая площадка — 
счастливые дети!

30 июня пер-
вый секретарь 
Я р о с л а в с к о г о 
РК КПРФ, ру-
ководитель об-
ластной органи-
зации ЛКСМ РФ 
Наталия Бобря-
кова вручила 
м н о г о д е т н ы м 
семьям Резино-
техники благо-
т в о р и т е л ь н ы е 
наборы, в кото-
рые вошли про-
дукты и товары 

первой необходимости. 
Наталия Юрьевна уже не пер-

вый раз проводит данную акцию 
в рамках программы «Дорогами 
добра» просветительского про-
екта ПРОдвижение. Благодаря 
проекту семьи получают неболь-
шие, но такие нужные подар-
ки. Главным приобретением 
становится возможность уча-
ствовать во всероссийском 
конкурсе «Земля талантов» и 
в других проектах и обучаю-
щих программах ПРОдвижения.

Наш корр.
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Эльхан МАРДАЛИЕВ награждён Почётным знаком 
Ярославской областной Думы «За заслуги в развитии 

законодательства и парламентаризма»

На последнем пленарном за-
седании Ярославской областной 
Думы седьмого созыва депутату 
от КПРФ, председателю Комитета 
по законодательству, вопросам 
государственной власти и местно-
го самоуправления Эльхану Мар-
далиеву в торжественной обста-
новке был вручен почетный знак 
«За заслуги в развитии законо-
дательства и парламентаризма».

Приведем несколь-
ко отрывков из наградно-
го листа к почетному знаку:

«В течение всех лет рабо-
ты в Ярославской областной 
Думе Э.Я.Мардалиев активно 
участвует в законотворческой 
деятельности. По его инициати-
ве и непосредственно при его 
участии были разработаны и 
внесены на рассмотрение 58 
социально-значимых проектов 
законов Ярославской области. 
Мардалиев Э.Я. занимает актив-
ную гражданскую позицию, актив-
но защищает интересы избирате-
лей. За период работы депутатом 
Ярославской областной Думы к 

нему за помощью и кон-
сультациям по различным 
вопросам обратились бо-
лее 5 тысяч жителей Ярос-
лавской области из них – 4 
тысяч – это жители города 
Ярославля. За это время 
им было написано более 
1800 обращений в различ-
ные инстанции. Принципи-
альность и настойчивость 
Мардалиева Э.Я. в обеспе-
чении защиты соблюдения 
прав и законных интересов 
граждан, социальных гаран-
тий жителей области игра-
ют важную роль в решении 
социально-экономических 

проблем как в городе Ярослав-
ле, так и в Ярославской области.

«Работа оппозиционного де-
путата руководителем Комите-
та, конечно же, накладывает 
определенные особенности. 
Далеко не со всеми решениями 
Комитета лично я согласен. Но 
решения принимаются боль-
шинством членов, – рассказы-
вает Эльхан Яварович. – Я рад, 
что за время работы седьмого 
созыва нам удалось наконец-то 
принять областной закон о «де-
тях войны». Неоднократно на 
Комитете поднимался вопрос о 
возврате прямых выборов глав 
городов и районов области. И в 
этом вопросе я занимал прин-
ципиальную партийную пози-
цию – жители области должны 
иметь возможность избирать 
руководителей прямым голосо-
ванием. А самое главное в моей 
работе, на что я делаю упор, это 
отстаивание социально-полити-
ческих и экономических прав 
жителей области, работа с людь-
ми на «земле», с их жалобами и 

обращениями. Именно наказы 
и поддержка жителей области 
являются для меня основой 
при формировании позиции 
по тем или иным вопросам…

В планах - дальнейшая рабо-
та по «глобальным» вопросам, 
которые касаются большого 
количества жителей области, 
такие как придание «детям 
войны» федерального ста-
туса, включение территории 
Тверицкого Бора и «Озерной 
гривки» Заволжского района 
Ярославля в единую зону рек-
реации и запретом на строи-
тельство жилых комплексов, 
вопросы защиты экологии и 
права ярославцев на безопас-
ную окружающую среду и т.д.»

P.S.:Партийные товарищи и ре-
дакция газеты «Советская Яросла-
вия» присоединяется к поздравле-
ниям в адрес Эльхана Яваровича.

А.ФЕДОРОВ.

И снова праздник! ПЯТЕРКА КУЗНЕЦОВОЙ провела 
спортивные игры в Ленинском районе

28 июня ПЯТЕРКА КУЗНЕЦО-
ВОЙ провела детские старты в 
Ленинском районе г. Ярослав-
ля. Самая главная задача таких 
мероприятий — это разнообра-
зить будни детишек на кани-
кулах, подарить возможность 
поиграть в команде, повесе-
литься, потанцевать и воспиты-
вать в себе товарищеский дух. 

Целый час ребята участвовали 
в эстафетах, конкурсах, отгады-
вали загадки ведущей праздника 
Елены Горбуновой и, конечно, 
танцевали. Несмотря на соперни-
ческий дух двух команд, победила 
дружба! Все получили подарки и 
шарики КПРФ от депутата Ярос-
лавской областной Думы Елены 
Кузнецовой. Дети были в восторге!

Хотите, чтобы в вашем дворе 
мы провели праздник детства?  
Оставляйте предложения в сооб-
ществе Пятерка Кузнецовой че-
рез виджет «Предложить идею».

Наш корр.

25 июня 2023 года в област-
ной библиотеке им. А.Н. Некра-
сова  состоялся концерт-рекви-
ем «Звучит набатом 41-ый год». 
На протяжении 19 лет Владимир 
Корнилов, выступая не только 
солистом, но и организатором 
и сценаристом,  в содружестве 
с разными творческими кол-
лективами проводит полномас-
штабные концерты на разных 
площадках г. Ярославля и Ярос-
лавской области.  В последние 9 
лет – в основном в Актовом зале 
Ярославской областной универ-
сальной научной библиотеки им. 
Н. А. Некрасова. Вот и на этот 
раз пришли поклонники  концерт-
ных программ разных возрастов 
и социальных групп. Среди них 
есть такие, как Надежда Сергеев-
на Цветкова и Майя Геннадьевна 
Павлова, которые более 16 лет по-
стоянно  приходят на все концерты 
с цветами. Другие, случайно узнав 
о концертах, становятся, невзирая 
на характер погоды и занятость по 
дому, их постоянными зрителями.

Ровно в 14 часов начался кон-
церт. В кратком вступительном 
слове Владимир Корнилов от-
метил, что в стране нет ни од-
ной семьи, в которой кто-то из 
родственников погиб на фрон-
тах кровопролитных сражениях 
Великой Отечественной войны, 
замучен в фашистских концла-
герях, расстреляны без суда и 
следствия гитлеровскими пала-
чами.  На трудовом фронте со-
ветские граждане, от мала до 
велика, беззаветно отдавали все  
свои силы во имя победы над 
врагом. Светлой их памяти был 
посвящен этот концерт-реквием: 
не случайно в нем были «минута 
молчания» и в исполнении Ольги 
Ульяновой песня  Р. Гамзатова на 
музыку Я. Френкеля «Журавли».

В выступлении В. Корнилова под 
аккомпанемент замечательного 
гармониста Александра Толстухи-
на прозвучало 9 вокальных произ-
ведений военного, гражданского 
и лирического характера. Зрители 
не только внимательно слушали, 
но и подчас активно подпевали, 
что создавало ощущение полного 
единения вокалиста с залом. Тра-
диционно зрители дружно апло-
дировали неоднократным участ-
никам концертов В. Корнилова 

ансамблю  русской песни «Ивуш-
ки» ( руководитель – А. Толстухин) 
в составе Валентины Малышевой, 
Нины Ковалевой и Ольги Вешняко-
вой, гармонисту Сергею Хватову, 
поэтессе Анне Голубевой, вокали-
сту (баритон) Ивану Свистунову.

В этом концерте впервые приня-
ли участие клуб авторской песни 
«Вертикаль» (музыкальный руко-
водитель — Ирина Калинина) Крас-
ноткацкой средней школы, препо-
даватель  Красноткацкой школы 
Алена Ульянова, выпускница этой 
школы Надежда Короткова, поэт 
из г. Рыбинска Александр Жаров.

К участникам  и зрителям кон-
церта обратился отец Александр, 
настоятель храма «Воскресен-
ский» село Высоково (Ярославский 
р-он). Он отметил, что Россия ока-
залась, как и 82 года тому назад,  
на пороге страшных испытаний. 
Речь идет не только о сохранении 
государства, но и быть или уйти 
в небытие русскому народу. Кол-
лективный Запад во главе с США, 
превратив с помощью продажной 
украинской элиты братский народ 
в злейшего врага России, решил 
окончательно решить русский 
вопрос, т.е. осуществить то, что 
не удалось  Гитлеру в 1941-1945 
годах. Он подчеркнул свою соли-
дарность с такими концертами, 
которые формируют  в людях чув-
ство уважения и преданности к 
русским, российским ценностям.

Концерт закончился исполнени-
ем В. Корниловым замечательно-
го марша композитора В. Агапкина 
«Славянка», под который 7 ноября 
1941 года солдаты Рабочей Кре-
стьянской Красной Армии после 
парада на Красной площади на-
правлялись на бой с фашистскими 
войсками под Москвой и под него 
штурмовали Берлин в 1945 году.

P.S. В завершении выражаем 
от имени участников и зрителей 
выразить искренне сердечную 
благодарность директору и со-
трудникам областной библи-
отеки им. А.Н. Некрасова за 
предоставление и подготовку 
Актового зала к концертам: 
Е.А. Кузнецовой, О.И. Вяловой, 
Е.Б. Недорезовой и А. Махову. 

Наш корр.

Предюбилейный концерт 
в творческой деятельности 

Владимира Корнилова



                                               № 25 (1163) 5 июля 2023 - 11 июля 2023 г.6 СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ   СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Продолжаем выживать…

Недавно властями была обна-
родована новая официальная 
статистика по пенсиям росси-
ян, которая почему-то вызва-
ла в правительстве чуть ли не 
эйфорию. По этим данным, в 
2023 году средний размер пен-
сии в России уже составляет 
19,4 тыс. рублей, увеличившись 
за год на 14,5 процента. Такой 
вывод следует из анализа соци-
ально-экономического разви-
тия России за январь — апрель 
2023 года, подготовленного 
Росстатом. Цифры были назва-
ны премьером Мишустиным 
на заседании правительства.

Но что же входит в этот рост? 
Так, с 1 января, по словам пре-
мьер-министра, пенсии неработа-
ющих пенсионеров выросли на 4,8 
процента, а средняя прибавка со-
ставила 1 тысячу рублей. Ранее, в 
июне 2022 года, по решению пре-
зидента была проведена проме-
жуточная индексация пенсий на 10 
процентов. То есть было два этапа 
повышения пенсии за 12 месяцев.

Социальные пенсии с 1 апре-
ля 2023 года были повышены на 
3,3 процента. Их получают граж-
дане, у которых нет достаточно-
го подтверждённого стажа для 
начисления страховой пенсии. 
Кроме того, эти выплаты поло-
жены людям с инвалидностью и 
ряду других категорий граждан.

С пенсионерами работаю-
щими, как отметил Мишустин, 
всё обстоит намного сложнее. 
Им пенсии не индексируют-
ся с 2016 года, так как это бо-
лее не предусмотрено законом.

Также премьер рассказал, что 
ожидает пенсионеров в будущем. 
Как следует из бюджета Соци-
ального фонда России (СФР) на 
2023—2025 годы, с 1 января 2024 
года страховые пенсии неработа-
ющих пенсионеров вырастут ещё 
на 4,6 процента, с 1 февраля 2025 
года — на 4 процента и с 1 апреля 
2025 года — на 3,6 процента. При 
этом у пенсионеров работающих 
индексация их пенсий по-преж-
нему не предусматривается.

Картина, прямо скажем, для пен-
сионеров безрадостная. Мизер-
ные прибавки к пенсии растянуты 
во времени аж на целые два года. 
А многим из пенсионеров эти са-
мые два очень непростых года ещё 
надо прожить. Точнее — выжить в 
ожидании очередных копеек…

Недавно РБК опубликовало ре-
зультаты характерного исследо-
вания. Целью опроса было полу-
чение реальных данных о жизни 
простых пенсионеров. Получен-
ные ответы позволили узнать, на 
что живут пожилые люди, хва-
тает ли им пенсионных выплат.

Так вот, только 10 процентов 
опрошенных подтвердили, что 
суммы пенсии им достаточно и в 
дополнительных источниках они 
не нуждаются. Ещё 15 процентов 
выживают благодаря наличию 
дачного подсобного хозяйства в 
дополнение к пенсии. Столько 
же пенсионеров вынуждены сда-
вать в аренду жильё, а ещё поч-
ти 20 процентов сообщили, что 
скатиться в пучину нищеты им 
не позволяет только поддерж-
ка детей, внуков или иных род-
ственников. И, наконец, почти 
40 процентов пенсионеров, по-
лучая пенсию, вынуждены про-
должать трудовую деятельность, 
чтобы оставаться «на плаву»…

В ходе опроса респонденты 
назвали и размер достойной, по 
их мнению, пенсии. Опрос пока-
зал, что участники исследования 
предпенсионного и пенсионного 
возраста назвали сумму в 42—47 
тысяч рублей. В среднем, по 
мнению опрошенных, достаточ-
ный размер пенсии составляет, 
таким образом, 45 тысяч рублей.

Но, как видим по приведённым 
выше цифрам, для нашей вла-
сти такая сумма кажется сегодня 
заоблачно недостижимой, при 
том что распоряжается эта самая 
власть несметным количеством 
богатейших природных и иных 
ресурсов, которыми Россия, не-
смотря ни на что, не оскудевает.

А вот внимание властей предер-
жащих к населению собственной 
страны, большая часть которого 
продолжает жить в лучшем случае 
от зарплаты до зарплаты или от 
пенсии до пенсии, иначе чем весь-
ма скудным как раз и не назовёшь.

Николай ЕВСТАФЬЕВ.
Правда

В четвертой горбольнице Ры-
бинска, где раньше было два 
принимающих гастроэнтероло-
га, теперь нет ни одного. Прием 
гастробольных больше не ве-
дётся. При этом, как оказалось, 
там работает замечательный 
молодой врач-гастроэнтеролог, 
который  еще в 2022 году вел 
прием, и о котором в  интернете 
написаны самые восторженные 
отзывы. Благодарные пациенты 
отмечают его высокий професси-
онализм и внимательное отноше-
ние к больным. Все обратившиеся 
к нему довольны и рекомендуют 

его как прекрасного специалиста.
Почему же этот отличный гастро-

энтеролог больше не ведет при-
ем? Руководство больницы объ-
яснило, что на сегодняшний день 
доктор Волков остался единствен-
ным гастроэнтерологом в четвер-
той горбольнице. В связи с этим у 
него огромная загруженность. Он 
работает и в гастроэнтерологии, 
и в дневном стационаре. Поэтому 
еще и вести прием он не в силах.

Значит, из-за того, что в Чет-
вертой горбольнице остался 
только один гастроэнтеролог, те-
перь прием ВООБЩЕ не ведётся.

Снова мы натыкаемся на 
больной вопрос — вопрос ка-
дрового голода в государствен-
ных медучреждениях. И врачи со 
стажем, и выпускники медвузов 
стремятся в платные клиники. Го-
сударственные больницы и поли-
клиники задыхаются от недостатка 
кадров и движутся к своему концу. 
Их постоянно «оптимизируют», то 
есть уничтожают. На наших глазах 
происходит агония бесплатного 
здравоохранения, которое гибнет 
под ударами рыночной экономики.

А наша власть, что феде-
ральная, что местная, способ-
на только констатировать то, 
что мы и так видим — что у нас 
огромный дефицит медицин-
ских кадров. Но где выход из 
этого тупика — власть не знает.

Выход, конечно, есть. Да только 
нынешняя власть вряд ли на него 
согласится. Потому что выйти 
можно только одним путем — 
покончив с капитализмом. Но 
наша власть сама есть продукт 
капитализма и только благодаря 
ему владеет богатством и влияни-
ем. Так что для нее это «не вари-
ант». Зато для  народа — самое то.

В. ЯНЕВА

Почему в Четвертой горбольнице гастроэнтеролог 
не имеет возможности вести прием?

Режим никак не угомонит-
ся. Власти придумали для лю-
бимого народа новый штраф.

Кто-то может сказать, что 
дальше уже невозможно, штра-
фуют за всё, за что только мож-
но. Еще как возможно. У нас во 
власти очень талантливые люди 
с безграничной фантазией. На 
этот раз штрафовать будут, толь-
ко не удивляйтесь, за плевки! 
Старт дала Ярославская область.

Ярославский губернатор за-
явил, что это первый регион 
в центральном федеральном 
округе, который ввел такой 
штраф – за плевки в обществен-
ных местах. При этом он сооб-
щил это с большой гордостью, 
мол, именно мы первые! Как 
будто он бедность победил. 
Или начал производить отече-
ственные современные теле-
фоны в Ярославской области.

И чем же здесь можно хвастать-
ся? Тем более, что штраф нема-
ленький – полторы тысячи рублей 
за первое нарушение, за плевок на 
улице. А за повторное нарушение 
– уже три тысячи рублей. Вот и 
возникает вопрос: если гражданин 
подойдет и плюнет в сторону за-
жравшегося чиновника, это будет 
расценено правоохранительными 
органами как мелкое хулиган-
ство. За такую выходку, по зако-
ну, штраф всего тысяча рублей.

Что этой «новацией» хотели ска-
зать законодатели Ярославщины? 
Могу сделать один единственный 
вывод, мол, не плюйте на зем-
лю, есть более дешевый вариант. 
При всем при этом, как заявляют 
чиновники, таким странным об-
разом они борются за культуру…

Согласитесь, очень удобный 
способ поднять уровень культу-
ры в регионе. Не нужно никаких 
вложений, никаких бюджетных 
трат на воспитание молодежи, 
на создание лучших условий для 
пожилых, всеобщее повышение 
уровня благосостояния, про-
должительности жизни – можно 
просто штрафовать народ. Да, и 
в бюджет денежки потекут. А от-
туда можно уже черпать для чи-
новников на повышение зарплат, 
на новые машины для них же и 

своих депутатов-единороссов.
Интересно, как они собираются 

эту инициативу, уже воплощенную 
в закон, реализовывать на прак-
тике. Пофантазируем… Пришли 
мы с вами, например, на митинг, 
в ходе которого подходят к нам 
сотрудники правоохранительных 
органов, а на асфальте какие-ни-
будь мокрые точечки… Мало ли 
кто чем тут раньше побрызгал. 
Но, у полицейского задача-то 
конкретная. Он и начинает вы-
яснять, мол, вы здесь наплева-
ли! И всех задерживает, грузит 
в автозак и доставляет в отдел 
полиции, где обещает устроить 
разбирательство. Личности ваши 
установим, потому что подозре-
ваем всех в совершении адми-
нистративного правонарушения.

Непонятно, как полицейские 
будут определять «авторов» плев-
ков. Делать тест на ДНК? Но, 
зная способности наших право-
охранителей, не сомневаюсь, 
что они нас обязательно удивят.

Что же интересно должно про-
исходить дальше. Они нас оштра-
фуют? Нас и сейчас штрафуют за 
«неправильные» заборы, за гри-
бы и ягоды, собранные в лесу, 
за сорняки, за «подозрительную» 
картошку, за неверные географи-
ческие карты… И это список про-
должается до бесконечности. Что 
касается наказаний простых лю-
дей и выжимания из них послед-
них копеек – власть ведет очень 
последовательную политику. Но у 
власти не хватает ума решать дей-
ствительно насущные проблемы.

Мы все видим, что общество де-
градирует. И деградирует именно 
под давлением того социально- 
экономического курса, который 
проводит власть. И процесс этот 
будет только усугубляться. Самое 
страшное, что власти всё это нра-
вится. У нее, что уже не вызыва-
ет сомнений у думающих людей, 
главная задача сейчас – унич-
тожить гражданское общество, 
гражданское сознание. Чтобы лю-
дям были неинтересны ни митин-
ги, ни выборы, ни забастовочное 
и профсоюзное движение. Чтобы 
люди просто сидели попивали 
пиво и методично деградирова-
ли. Это закономерный эффект 
той политики, которую сейчас 
проводит действующая власть. 
Для нее главное, чтобы богатства, 
миллиарды рублей, их собствен-
ность и положение оставались в 
абсолютное безопасности. Мож-
но считать, что нынешней власти 
повезло с народом и страной.

Я считаю, что это чудовищно. 
Когда власть экономит на разви-
тии страны, на здравоохранении, 
образовании, культуре, чтобы 
люди, общество деградирова-
ли с самых малых лет. Поэтому 
и вводит власть новые, какие-то 
безумные по своей сути штрафы.

Николай БОНДАРЕНКО.
Советская Россия.

Плевать в жуликов дешевле, чем на 
плитку
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В связи со спецоперацией в го�
сударственной Думе введен спе�
циальный режим работы, чтобы
быстро принимать законы, необ�
ходимые государству в условиях
военного времени.

Да, обстановка серьезная! На
Россию наложено более 14000 эко�
номических санкций, изъята поло�
вина золотовалютные резервов и
других финансовых средств, эко�
номика в упадке, необходимо им�
портозамещение, но нет импорт�
ных компонентов, своих нет тоже.
Пригожин кричит на весь мир �
дайте снаряды или он уйдет с
фронта, гибнут тысячи русских
солдат, и вот в этой обстановке
Государственная Дума в спешном
порядке рассматривает закон, как
вы думаете какой? О спасении бро�
дячих собак! Более важных зако�
нов в условиях военного времени
в России нет!

Большего цинизма придумать
сложно. Собачей проблеме депу�
таты отвели половину заседания.
Ну, а, как же, надо спасать собак,
а не солдат на фронте! В нашем
государстве собаки давно пользу�
ются большей привилегией, чем
"дети войны" или рядовые пенси�
онеры. Содержание собаки в при�
юте обходится в 15000 рублей в
месяц без лечения. А социальная
пенсия � 12100 рублей.

За что такое внимание и ува�
жение к собакам? В выступлениях
депутатов звучали просто ужаса�
ющие цифры, сколько малолетних
детей загрызли собаки, сколько от
них пострадало взрослых людей.
Но лейтмотив обсуждения строил�
ся все�таки на том, что защищать
людей от собак не нужно, надо
спасать собак! Как будто депута�
тов избирают собаки, а не люди!

И откуда берется такая нена�
висть к людям и двойные стандар�
ты к животным? Почему надо за�
щищать собак, которые разрыва�
ют детей и не надо защищать ко�
ров, овец, свиней, которых милли�
онами убивают ежедневно только
для того, чтобы накормить людей?
Этот вопрос даже не озвучил ник�
то, а ведь если говорить о гуман�
ном отношении к животным, то
надо под этими живот�
ными понимать всех
животных, а не только
собак.

У моих родителей во
время войны была ко�
рова Римка. Благодаря
этой корове, ее молоку
выжила вся семья, го�
лод был страшный. А
когда уже после войны
ее резали, сосед�фрон�
товик сказал: � Эту ко�
рову не резать надо, а
присвоить звание уча�
стника войны и отпра�
вить на пенсию. Но ко�
рову все�таки зарезали
на мясо, и было бы
странным, если бы ее
оставили доживать
свой век, такого в исто�

рии сельского хозяйства никогда
не было.

Мне пишут письма, в которых
приводят такие слова: "Это моя со�
бака, мой друг � ягдтерьер Морти
…" и требуют не принимать реп�
рессивный закон в отношении со�
бак. Но на вашего терьера никто
не покушается. Живите с ним,
дружите, хольте, лелейте, но толь�
ко доведите до старости и похоро�
ните хоть на Новодевичьем клад�
бище, а не выгоняйте на улицу! Ни�
какие законы на домашних собак
не покушаются, речь идет о без�
домных, диких собаках.

У меня в детстве, была подруж�
ка козочка � Лена. Она бегала за
мной как собачка, и мы были на�
стоящие друзья. Был селезень, с
которым мы тоже дружили, и он на
удивление всех проявлял те же
чувства, что и люди. Но их постиг�
ла та же участь, что и корову Рим�
ку.

Ко всем домашним животным
отношение не изменилось, да их и
содержат для этого, тогда почему
бездомные, дикие собаки должны
быть на особом положении?

Никому не кажется странным,
что за преднамеренное убийство
человека человеком, виновному
раньше давали высшую меру на�
казания, сегодня дают 15 лет тю�
ремного заключения. А собак, ра�
зорвавших ребенка, надо не толь�
ко сохранить, но и поместить в
приют и кормить за государствен�
ный счет. Вот это да! Оказывает�
ся, в России лучше быть собакой,
чем человеком!

И вообще! Идет война, гибнут
люди, проблемы в народном хо�
зяйстве, а Государственная Дума
занимается черт знает чем, неуже�
ли кроме собачьего закона занять�
ся нечем? Неужели это самая зло�
бодневная тема сегодня? Просто
ее раздувают те, кому нечего де�
лать, кто не любит людей, не лю�
бит детей и отдает их на съедение
собакам. Таких людей и людьми то
называть грешно! За одного ра�
зорванного собаками ребенка я бы
уничтожил всех бездомных собак
без всякого сожаления, а кто этого
не понимает, тот для меня хуже

собаки! Это людоед, не до�
стойный называться чело�
веком.

Посмотрите статистику,
сколько людей погибло от
зубов бездомных собак, вы
хотите, чтобы они заели
всех? Если вы любите жи�
вотных, так любите их на
здоровье, никто на вашу
любовь не покушается,
только держите своих пи�
томцев дома и не выбра�
сывайте на улицу. Живот�
ные, а особенно собаки,
дичают и превращаются в
волков, а с волками должен
быть разговор коротким и
нечего рассусоливать, и
выдумывать законы, сни�
мающие всякую защиту
людей от одичавших жи�
вотных! Больше делать нечего Го�
сударственной Думе, как рассуж�
дать надо или не надо убивать бе�
шеного пса? В стране миллион
проблем, идет война, а в высших
эшелонах власти все мысли о без�
домных собаках. Это что, для от�
влечения внимания от насущных
проблем?

По итогам прошлого года про�
изошло падение экономики. Ин�
фляция � 12%, продовольственная
� больше 10%, непродовольствен�
ная � 12,7%.

Реальная зарплата снизилась
� на 2%, доходы населения снизи�
лись � на 2,2%. Закредитованность
граждан катастрофическая. За год
объем кредитов населения увели�
чился на 2,5 триллиона рублей и
составил 27 трлн. рублей. По су�
ществу, на каждого жителя России,
включая новорожденных, прихо�
дится 186 000 рублей долгов, что в
3 раза выше средней зарплаты по
стране.

Не случайно за год в России
умерло 1,3 миллиона граждан. Ес�
тественная убыль � больше полу�
миллиона человек. Вот кого нужно
спасать депутатам!

Дефицит бюджета первого
квартала 2023 года составил 2,4
трлн. руб. Правительство обрати�
лось за помощью к олигархам, но
получило фигу!

В России лучше быть собакой,
чем человеком!

Фракция КПРФ внесла законо�
проект о прогрессивном подоход�
ном налоге на сверхдоходы, кото�
рый бы решил вопрос наполнения
бюджета, но оказывается собачий
закон важнее. Законопроекты,
внесенные фракцией КПРФ, не
рассматриваются или просто от�
клоняются.

Зато во внеочередном порядке
рассматриваются собачьи законы
и не менее "собачьи" о передаче
монополии на рекламу олигархам,
и рыбных квот � им же. И все это
под эгидой спецоперации. Вот уж
действительно в России проводит�
ся спецоперация по переделу соб�
ственности, и эта спецоперация
выливается в войну образца лихих
90�х. Идет борьба за коммуналь�
ное хозяйство, кто приватизирует
его из олигархии � Фридман �
гражданин Великобритании или
Вексельберг � гражданин Кипра?
Но народу придется платить боль�
ше, ведь олигархам нужна при�
быль, а не убытки. Больницы пе�
реводят на голодный паек и опти�
мизируются с целью сделать не�
пригодными для лечения, а боль�
ным покажут дорогу в платные
клиники, где дерут огромные
деньги, но не лечат.

Налоговая инспекция обещала
заштрафовать старух, сдающих
комнаты студентам и не уплачи�

вающим налоги, а
как же, они же на
этом зарабатывают
миллиарды долла�
ров! И в это же время
освобождают олигар�
хов от налогов в рос�
сийских офшорах и
теряют действитель�
но миллиарды долла�
ров.

Вот уж поистине в
нашем государстве
лучше быть собакой,
чем человеком!

Николай
АРЕФЬЕВ,

Первый замести�
тель Председателя

Комитета ГД по
экономической

политике, Секретарь
ЦК КПРФ.

Не отстаёт от феде�
ральной власти на поле
чудес власть Ярославс�
кая. При значительном
сокращении численности
жителей области, на что
ссылались при уменьше�
нии числа депутатов
Ярославской Думы, гу�
бернатор Евраев решил
повысить статус чиновни�
ков областного уровня и
преобразовать департа�
менты в министерства…

Насколько обоснован�
но идти на дополнитель�
ные расходы в условиях
СВО � вопрос риторичес�
кий.

Хочется пожелать
ярославским чиновникам
почитать басни Крылова,
там они увидят себя в са�
мом натуральном виде �
безобразном.

Освободите ярослав�
цев от необходимости
терпеть ваши выкрутасы,
в которых витает дух кор�
рупционных делишек!

Комментарий
нашего

читателя

Губернатор решил
повысить статус

чиновников областного
уровня

и преобразовать
департаменты

в министерства…
Насколько обоснованно

идти на дополнительные
расходы в условиях СВО �

вопрос риторический
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10 июня с. г. исполнилось 110
лет со дня рождения Т.Н. Хренни�
кова � выдающегося советского
композитора и пианиста, народ�
ного артиста СССР, Героя Социа�
листического труда, лауреата не�
скольких сталинских и ленинской
премий.

Российские и зарубежные музыко�
веды по праву считаюткомпозиторское
дарование Т.Н. Хренникова музыкаль�
ным портретом советской страны в ХХ
веке. Музыкальные произведения (опе�
ры, оперетты, фортепьянные сочине�
ния, песни) подкупают своей искрен�
ностью и  отражали его идеалы, как в
творчестве, так и в личной жизни. Ска�
зать, что юбилейная дата Т.Н. Хренни�
кова оказалась вне поля внимания му�
зыкальной и творческой общественно�
сти, нельзя. На его малой Родине, в
г. Елец открыли памятник (скульптор
З. Церетели). Там же прошел фести�
валь имени Т.Н. Хренникова. В нем при�
няли участие Липецкий симфонический
оркестр, Камерный хор Московской
консерватории и Тульский государ�
ственный хор. Актеры липецкого драм�
театра показади музыкальную коме�
дийную постановку "Гусарская балла�
да". Торжественное закрытие фестива�
ля завершилось парадом военных ду�
ховых оркестров. Однако Т.Н. Хренни�
ков � фигура не местечкового, а все�
российского и даже мирового уровня.
Тем не менее, в масштабе страны юби�
лейная дата оказалась забытой. Все
центральные каналы российско�
го телевидения (1, 2 каналы, НТВ,
ТВЦ и ОРТ) в духе либеральной
антипатии к тому, что связано с
советским периодом, в этот день
фактически ни слова не промол�
вили об этом великом компози�
торе, ни одной передачи ему не
посвятили 10 июня. Это тогда, ког�
да  в настоящее время особую значи�
мость приобретает защита единства и
консолидации российского общества
внутри страны, сохранения преемствен�
ности духовно�нравственных ценнос�
тей и защита исторической правды.

В жизни, по завету отца, Т.Н. Хрен�
ников исповедовал два принципа: пер�
вый � стремись жить в достатке и давай
жить другим. Второй принцип � слиш�
ком не переживать из�за неудачи и че�
ресчур не радоваться успеху. В этом он
считал залог его продолжительной
жизни и многочисленных достижений
в музыкальном творчестве и обществен�
ных делах. В 13 лет Тихон пробует свои
силы в написании музыки, удивив всех
своими первыми произведениями для
фортепиано, � вальсы "Воспоминание",
"Грезы", "Фантазия". Благодаря блес�
тящим музыкальным способностям пос�
ле окончания музыкального техникума
Гнесиных талантливого юношу в 1932
году принимают сразу на второй курс
Московской консерватории. Его пре�
подавателем по композиторскому клас�
су был В.Я. Шебалин, выдающийся пе�
дагог, среди учеников которого в даль�
нейшем стали знаменитые композито�
ры О.Б. Фельцман, К.С. Хачатурян, А.Н.
Пахмутова и Б.А. Мокроусов. Другой
его преподаватель Г.Г. Нейгауз, выда�
ющийся советский пианист Московс�
кой консерватории, воспитавший це�
лую плеяду знаменитых советских пи�
анистов, это Яков Зак, Эмиль Гилельс,
Святослав Рихтер и другие. Т.Н. Хрен�
ников заканчивает Московскую консер�
ваторию в 1935 году и получает при�
глашение в первый в мире Московский
музыкальный театр для детей, руково�
дителем которого была Н.И. Сац.

 Уже с первых шагов в большой му�
зыке он своими произведениями зая�
вил о себе как серьёзный композитор,
сочетающий традиционный русский
мелодизм с экспериментом. Суть его
новаторства  состояла в том, что боль�
шая часть его симфонических произве�
дений укладывалась в 20 минут. Учи�
тывая темп современной жизни, он го�
ворил: "Надо уважать слушателя �
нельзя его долго мучить". Первая сим�
фония, которую он написал в 22 года,
прозвучала в  Большом зале Московс�
кой консерватории, а через год транс�
лировалась по Всесоюзному радио на
всю страну. Первой симфонией заин�
тересовались американские музыканты

Л. Стоковский, А. Тосканини и другие
дирижеры, которые  включили ее в свой
репертуар.  Американская пресса в 1937
году отмечала: "Без сомнения, это са�
мое многообещающее произведение,
которое пришло из России за после�
дние годы; это надо признать, несмот�
ря на то, что музыка Шостаковича еще
свежа в нашей памяти".  О том, насколь�
ко в 30�е годы прошлого столетия вы�
сока была популярность Т.Н. Хренни�
кова в музыкальном мире не только в
СССР, но и за рубежом, свидетельству�
ет один интересный случай. В 1959 г.
Т.Н. Хренников в составе делегации со�
ветских композиторов прибыл в Аме�
рику. И к нему подбежал незнакомец:
"Тихон! Тихон Хренников! Это я � Сэ�
мюэль Барбер! Вы столько сделали для
меня!" Все члены делегации, включая
самого Т.Н. Хренникова, растерялись,
полагая, что это "буржуазная провока�
ция". Но оказалось, что совсем наобо�
рот. В 1935 г. С. Барбера, тогда юного
музыканта, призвали в армию, где ему
отказывали заниматься любимым де�
лом. И тогда он пишет письмо в Совет�
ский Союз, в страну, которая, по его
мнению, "помогает всем униженным и
оскорбленным". В качестве адресата он
выбирает композитора  Хренникова,
произведения которого знал и любил.
В ответном письме Т.Н. Хренников пи�
шет, что в Рабочей Крестьянской Крас�
ной Армии к талантам молодых при�
зывников относятся крайне уважитель�
но: либо они
служат в воен�
ном оркестре,
либо их вообще
освобождают
от военной
службы. На ос�
новании пись�
ма Т.Н. Хренни�
кова С. Барбе�
ра, в будущем
и з в е с т н о г о
американского
композитора,
освобождают
от военной
муштры. То,
что в армии в
советский пе�
риод уважи�
тельно относи�
лись к талант�
ливым ребятам
даже в годы Ве�
ликой Отечественной войны, свиде�
тельствует следующий факт.  В февра�
ле 1943 года восемнадцатилетнего па�
ренька из Ярославля, В. Баснера, при�
звали в ряды Красной Армии. Он попал
в Костромское артиллерийское учили�
ще. Однажды во время подготовки к
очередному государственному празд�
нику его игру на скрипке услышал на�
чальник училища генерал В. Стеснягин.
Недолго думая, он заявил ему: "Немца
победим без тебя. Так что иди служить
в музыкальный взвод". Находясь в му�
зыкальном взводе при артиллерийс�
ком училище, курсант В. Баснер не
только играл на скрипке, но и зани�
мался аранжировкой произведений для
духового и эстрадного оркестров, обу�
чением нотной грамоте курсантов, са�
модеятельных вокалистов и исполни�
телей на музыкальных инструментах.
По распоряжению начальства училища
курсанты под его музыкальным руко�
водством поставили последнюю сцену
из оперы П. Чайковского "Евгений Оне�
гин".

В годы Великой Отечественной
войны на экраны страны выходят 2
фильма, музыку к которым написал Т.Н.
Хренников: в ноябре 1941 года � "Сви�
нарка и пастух", в 1944 году � "В 6 ча�
сов вечера после войны". Участием в
создании музыки к этим фильмам, по�
лучившим оглушительный успех у ки�
нозрителей, он окончательно утвер�
дился одним из выдающихся музыкаль�
ных деятелей молодой советской ком�
позиторской школы. В 1948 году, по
личной инициативе Сталина,  он воз�
главил Союз композиторов СССР и
оставался на этом посту до 1991 года,
вплоть до распада Советского Союза.
Он вспоминал: "Я никогда не представ�
лял себя общественным деятелем.
Было много заказов, я с наслаждением

писал музыку. Но однажды, почти но�
чью, мне позвонили из ЦК и попроси�
ли немедленно приехать. Так я узнал,
что назначен генеральным секретарём
Союза композиторов…". В период пе�
рестройки и в 90�е годы ХХ столетия
со стороны коллег прозвучало немало
оскорбительных выпадов в его адрес.
Обвиняли его за то, что поддерживал
сталинский режим, проводя в своих
музыкальных  произведениях и обще�
ственной деятельности политику
партии коммунистов. Вокруг его име�
ни утвердился миф, как о главном "ка�
рателе" и "гонителе" прогрессивных
музыкантов: Д. Шостаковича и С. Про�
кофьева, позже А. Шнитке, Э. Денисо�
ва, С. Губайдулиной и других, вошед�
ших в т.н. "хренниковскую семерку".

 Следует отметить, что в 30�е годы
ХХ столетия партия большевиков взя�
ла курс на уважительное отношение к
достижениям в дореволюционной куль�
туре, в том числе к оперной классике в
лице ее выдающихся композиторов �
Глинка, Чайковский, Римский�Корса�
ков, Бородин, Мусоргский. Один из
исследователей советской культуры
А. Алексичев в книге "На роду написа�
но" (Вологда, "Арника", 2018)  отме�
чал: "Ассоциация советских музыкан�
тов (АСМ), как и Российская ассоциа�
ция пролетарских писателей (РАПП), в
1920�е годы русскую культуру загна�
ли, было, в подполье, но Постановле�
нием ЦК ВКП(б) от 23 апреля 1932 года

Сталин указал места всем, кому � в крас�
ном углу, кому � у порога". Кстати, в те
же годы сторонники Российской ассо�
циации пролетарских писателей
(РАПП) отвергали творчество Пушки�
на, Лермонтова, Фета, Тургенева и дру�
гих классиков русской литературы на
том основании, что они проповедова�
ли чуждые пролетарской литературе
дворянские ценности. Например,
В. Маяковский заявил в поэтическом
альманахе кубофутуристов "Пощечина
общественному вкусу" о необходимос�
ти сбросить Толстого, Достоевского,
Пушкина с парохода современности".

После просмотра оперы Д. Шоста�
ковича "Леди Макбет Мценского уез�
да" в Большом театре руководством
страны во главе со Сталиным, букваль�
но через неделю в Центральном печат�
ном органе ВКП(б) в газете "Правда"
(февраль 1936 г.) появилась статья под
названием "Сумбур вместо музыки". В
ней отмечалось: "Мелкобуржуазное
"новаторство" ведет к отрыву от под�
линного искусства, от подлинной на�
уки, от подлинной литературы. Музы�
ка крякает, ухает, пыхтит, задыхается,
чтобы как можно натуральнее изобра�
зить любовные сцены. И "любовь" раз�
мазана во всей опере в самой вульгар�
ной форме...  Опасность такого направ�
ления в советской музыке ясна. Левац�
кое уродство в опере растет из того же
источника, что и левацкое уродство в
живописи, в поэзии, в педагогике, в
науке". Позиция Партии в области му�
зыкальной культуры полностью со�
ответствовала музыкальным вкусам Т.Н.
Хренникова. Для него было очень важ�
но сохранение "национальной русской
культуры", "чистоты русского искусст�
ва", поддержать которые, по мнению
композитора, можно было только пу�
тем отказа от авангардизма в музыке.

Ему идейно были чужды композиторы,
которые в мире музыкальной культуры
слишком ориентировались на западное
искусство. Сторонники зарождавшей�
ся советской инструментально�вокаль�
ной музыки (С.С. Прокофьев, Д.Д. Шо�
стакович и др.) считали музыкальный
стиль и язык дореволюционных  рус�
ских композиторов устаревшим.
Вплоть до середины 1930�х годов твор�
чество Д.Д. Шостаковича развивалось
в русле музыкального авангарда. Наи�
более полное воплощение авангардный
стиль в музыке Д.Д. Шостаковича от�
разился в опере "Леди Макбет Мценс�
кого уезда" (1934 г.), написанной по
сюжету выдающегося  дореволюцион�
ного русского писателя Н. Лескова.

Т.Н. Хренников принял активное
участие в обсуждении  среди советских
музыкантов Постановления ЦК ВКП(б)
от 23 апреля 1932 года и опублико�
ванных статей в  газете "Правда": "Сум�
бур вместо музыки" и "Балетная
фальшь". В своем выступлении он от�
метил: "Постановление от 23 апреля
1932 года было ставкой на сознатель�
ность советского художника. Этого эк�
замена советские художники не выдер�
жали. После 23 апреля молодёжь уст�
ремилась на учёбу. Перед нами встал
вопрос об овладении мастерством, ов�
ладении техникой. Наступило увлече�
ние западными современниками. Име�
на Гиндемита и Кшенека стали имена�
ми передовых современных художни�

ков. […] После увле�
чения западнически�
ми тенденциями по�
явилась тяга к просто�
те, подействовала ра�
бота в театрах, где
требовалась простая,
выразительная музы�
ка. Мы росли, росло
и наше самосознание,
росло стремление
быть по�настоящему
советскими компози�
торами, людьми сво�
ей эпохи; сочинения
Гиндемита перестали
нас удовлетворять.
Вскоре приехал Про�
кофьев, с заявлением,
что советская музыка
� это провинциализм,
что самым современ�
ным композитором
является Шостакович.

У молодёжи наступило противоречи�
вое состояние, вызванное, с одной сто�
роны, личным стремлением к настоя�
щей музыке, к тому, чтобы музыка была
проще и понятнее массам, � и высказы�
ваниями таких музыкальных авторите�
тов, как Прокофьев, с другой…".

Борьба за сохранение русской
классической музыкальной школы с
новой силой развернулась после окон�
чания Великой Отечественной войны в
рамках борьбы с космополитизмом в
общественно�культурной жизни стра�
ны. В середине января 1948 года в ЦК
ВКП(б) состоялось совещание деятелей
советской музыки, в котором приняли
участие свыше 70 композиторов, ди�
рижеров, музыкальных критиков, му�
зыковедов. С основным докладом выс�
тупил А. Жданов, который заявил, что
оперы тов. Мурадели очень похожи на
те недостатки, которыми отличалась в
свое время опера тов. Шостаковича
"Леди Макбет Мценского уезда". Пово�
дом для новой критики творческой де�
ятельности Д.Д. Шостаковича послужил
"пессимизм" его Восьмой и Девятой
симфоний, "чуждых советскому наро�
ду". В ответ на критику выдающийся
композитор выступил с речью, в кото�
рой признал допущенные им ошибки.
На этот раз "оргвыводы" оказались се�
рьезнее, чем в 1936 году.  Д.Д. Шоста�
кович был уволен из Московской и Ле�
нинградской консерваторий в силу
"профнепригодности" и вредного вли�
яния на композиторскую молодежь. На
исполнения его оперных и симфони�
ческих произведений был наложен зап�
рет, который был отменен через год
по указанию Сталина при активном
содействии Председателя Союза совет�
ских композиторов Т.Н. Хренникова. Не
без личного участия Т.Н. Хренникова,
как Председателя комитета по присуж�

дению государственных премий в об�
ласти музыки,  Д.Д. Шостакович, С.С.
Прокофьев снова стали получать Ста�
линские премии. В должности Предсе�
дателя Союза советских композиторов
он лично никогда не писал в ЦК ВКП
(б) письма�доносы на своих коллег
музыкантов и не позволял другим этим
делом заниматься. За время его дея�
тельности на этом посту ни один член
Союза композиторов не был репрес�
сирован. В свое время знаменитый ита�
льянский дирижёр П. Ардженто, не раз
гастролировавший в Советском Союзе,
отмечал: "Я бы учредил специальную
награду для главного защитника рус�
ской советской музыкальной культуры.
Ни в одной стране мира классическая
музыка не пользуется таким почитани�
ем, как в СССР. И в этом заслуга Тихона
Хренникова, который сумел оградить
её от опошления и профанации".

В период ликвидации СССР, он, че�
ловек сильного духа, не отрёкся, по�
добно многим, от советской родины и
от своих убеждений. В своём после�
днем интервью "Я чист перед музыкой
и народом" (газета "Завтра",
27.09.2006) он говорил о Сталине и
его эпохе: "Сталин, по�моему, музыку
знал лучше, чем кто�либо из нас. Он
постоянно ходил на спектакли Боль�
шого театра и часто водил туда Полит�
бюро � воспитывал, так сказать, своих
сотрудников. […] Сталин был совер�
шенно нормальный человек. С ним ча�
сто спорил Фадеев, мне один раз при�
шлось поспорить. […] Вообще в СССР
музыка, как в классической Древней
Греции, была крупнейшим государ�
ственным делом. Духовное влияние
крупнейших композиторов и исполни�
телей, формирующее умных и волевых
людей, было огромным, в первую оче�
редь через радио. Наш Союз компози�
торов обладал огромной материальной
мощью. Мы в год имели 20 миллионов
рублей! По тем временам � это колос�
сальная сумма. Мы строили дома, да�
вали бесплатно квартиры. Создавали
Дома творчества". Он  негативно выс�
казывался о лидерах перестройки, ви�
новных в распаде СССР. "Здесь было
предательство наших руководителей.
Я считаю предателем партии и преда�
телем народа Горбачёва и его приспеш�
ников, которые специально устроили
травлю советского искусства… К искус�
ству у нас несерьёзное отношение. Про�
цветает дилетантизм. Но за красивым
видом не скроешь фальшивых нот. То,
что звучит по телевизору, � это мусор".

Подводя итог его исключительно
плодотворной деятельности, как выда�
ющегося композитора, пианиста и го�
сударственного деятеля на посту Пред�
седателя Союза композиторов СССР,
можно сказать, что нет безгрешных
людей. Считаю, чтобы восторжество�
вала правда о таких личностях советс�
кой композиторской школы, как Т.Н.
Хренников, историкам музыки необхо�
димо давать оценку их деятельности в
контексте того времени, в которое они
жили. Современные исследователи му�
зыкального творчества Т.Н. Хреннико�
ва отмечают: если  бы его творчество
ограничилось только такими песнями
как  "Артиллеристы, Сталин дал при�
каз!", "Что так сердце, что так сердце
растревожено", "Песня о Москве", "Мос�
ковские окна", "Песня верных друзей
(Лодочка)", то вполне было бы доста�
точно, чтобы причислить его к класси�
кам советской музыки.

Умер Тихон Хренников 14 июля
2007 года в Москве, на 95�ом году жиз�
ни. Похоронили великого маэстро сим�
фонической, оперной и песенной му�
зыки на родине, в г. Елец, во дворе
родного дома, в котором он родился и
жил с родителями, братьями и сестра�
ми. По завещанию Тихона Николаевича
над его могилой водружен православ�
ный крест.

PS.Т.Н. Хренников несколько раз
приезжал в Ярославль, Рыбинск и Уг�
лич, давая авторские концерты с учас�
тием Ярославского симфонического
оркестра (рук. � В. Барсов), 11�летнего
скрипача�вундеркинда Вадима Репина
и скрипача Л. Когана. В апреле�мае
1970 г. он  открывал праздник искусств
народов СССР в Ярославле.

КОРНИЛОВ В.И.,
доцент, к.э.н.

Главный защитник советской музыкальной культуры
(Послесловие к 110-летию со дня рождения великого композитора)


